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Kreistagsbüro, E-Government 

 
 

Ergebnisniederschrift 
 

über die Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses (SKSA/IX-008/2012) 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 
am 13.09.2012, 15:05 Uhr bis 15:55 Uhr, 
Sitzungszimmer Gersprenz, Raum 4013, 

Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 
 

- - - 
 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 1.1. "Gut" -Das Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg- 
Übernahme von Bürgschaften  
TSV 1909 Klein-Umstadt 
Vorlage: 0973-2012/DaDi 

 1.2. "Gut" -Das Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg- 
Übernahme von Bürgschaften 
SKV Hähnlein e.V. 
Vorlage: 0998-2012/DaDi 

 1.3. Satzungen über die Benutzung sowie die Bildung und Aufgaben von 
Elternversammlung und Elternbeirat für den Internationalen Kindergarten/Preschool 
im Schuldorf Bergstraße, Seeheim-Jugenheim 
Vorlage: 0892-2012/DaDi 

 1.4. Sanierung Gehweg vor der Kennedy-Schule in Münster  
Antrag Die Linke 
Vorlage: 0854-2012/DaDi 

 1.5. Umgang mit der erneuten Ablehnung einer weiterführenden Schule für Mühltal; 
Erhalt der Schulvereinbarung zwischen der Stadt Darmstadt und dem Landkreis 
Darmstadt-Dieburg für Messeler und Mühltaler Schülerinnen und Schüler - Antrag 
CDU 
Vorlage: 1038-2012/DaDi 

 1.6. Bürokratie beim Schul-Mittagessen abbauen! - Antrag Die Linke 
Vorlage: 1015-2012/DaDi 

 2. Kenntnisnahmen 
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 3. Schulentwicklungsplan 

 4. Schulbauprojekte 

 5. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 

 Frau Bürgermeisterin Gabriele Coutandin  
 Herr Wolfgang Duda-Staniczek  
 Frau Catrin Geier  
 Herr Martin Griga  
 Herr Matti Merker  
 Herr Bürgermeister Joachim Ruppert  

 Fraktion der CDU 

 Herr Lutz Köhler Vertreter für Abg. Steuernagel, Rainer 
 Herr Winfried Landrock  
 Frau Anna Schneider  
 Herr Sebastian Rouven Sehlbach  
 Herr Waldemar Stetter  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Frau Christiane Krämer 
Vertreterin für Abg. Prof. Dr. Battenberg, 
Friedrich 

 Frau Iris Schimpf-Reeg  
 Frau Barbara Walter  

 Fraktion der FDP 

 Frau Sigrid-Inge Slabon  

 Fraktion der FW-PP 

 Frau Fraktionsvorsitzende Brigitte Tesch  

 Fraktion von Die Linke 

 Herr Arno Grieger  

 Kreistagspräsidium 

 Frau Fraktionsvorsitzende Brigitte Harth  
 Herr Fraktionsvorsitzender Klaus-Jürgen Hoffie  
 Herr Alexander Ludwig  
 Frau Barbara Roos  
 Frau Kreistagsvorsitzende Dagmar Wucherpfennig  

 Kreisausschuss 

 Herr Landrat Klaus Peter Schellhaas  
 Frau Erste Kreisbeigeordnete Rosemarie Lück  
 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  
 Herr Kreisbeigeordneter Uwe Bülter  
 Herr Kreisbeigeordneter Marco Hesser  
 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer  
 Herr Kreisbeigeordneter Tilman Schmieder-Harth  

 beratende Mitglieder 

 Herr Ottmar Haller  

 Verwaltung 

 Herr Frank Horneff  
 Herr Rainer Leiß  
 Frau Martina Löffler  
 Frau Nicole Mally  
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Anwesende 

 Gäste 

 Herr von Kymmel  
 
 

Abwesende 

 Fraktion der CDU 

 Herr Rainer Steuernagel  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Herr Prof. Dr. Friedrich Battenberg  

 beratende Mitglieder 

 Herr Kemal Kayurtgan  
 Herr Johannes Meyer  
 
  
Vorsitzender Griga stellt fest: 
 

1. Die Einladung zur Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses ist form- und 
fristgerecht ergangen. 

2. Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss ist beschlussfähig. 
3. Vorsitzender Griga verweist auf die aktualisierte Tagesordnung. Er stellt das 

Einvernehmen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses fest, Tagesordnungspunkt 1.5 nach 
Tagesordnungspunkt 1.6 aufzurufen. Weitere Änderungswünsche werden nicht erhoben. 

4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 7. Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses wurden nicht erhoben. 

5. Schriftführerin ist Nicole Mally. 
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Protokoll 

des öffentlichen Teils 
 

Beschluss zu TOP  1. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  1.1. 
Vorlage-Nr.: 0973-2012/DaDi 

Aktenzeichen: 530-001 

Betreff: "Gut" -Das Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg- 
Übernahme von Bürgschaften  
TSV 1909 Klein-Umstadt 

Beschluss: ungeändert beschlossen 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Landkreis Darmstadt-Dieburg übernimmt entsprechend dem mit den Sparkassen Darmstadt und 
Dieburg sowie anderen Banken abgeschlossenen Bürgschaftsrahmenvertrages eine 
Ausfallbürgschaft für das nachstehende Vereinsdarlehen: 
 

Lfd. 
Nr.: 

Darlehen/ 
Laufzeit 

Darlehennehmer Darlehensgeber Verwendungszweck Besicherung der 
Sparkasse/Bank 

29. 30.000,-
EUR / 
9 Jahre 

TSV 1909  
Klein-Umstadt 

Sparkasse  
Dieburg 

Flutlichtanlage Auf Grund der 
stattgefundenen 
Bonitätsprüfung wurde 
auf die Hereinnahme 
weiterer Sicherheiten 
verzichtet. 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.2. 
Vorlage-Nr.: 0998-2012/DaDi 

Aktenzeichen: 530-001 

Betreff: "Gut" -Das Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg- 
Übernahme von Bürgschaften 
SKV Hähnlein e.V. 

Beschluss: ungeändert beschlossen 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Landkreis Darmstadt-Dieburg übernimmt entsprechend dem mit den Sparkassen Darmstadt und 
Dieburg sowie anderen Banken abgeschlossenen Bürgschaftsrahmenvertrages eine 
Ausfallbürgschaft für das nachstehende Vereinsdarlehen: 
 

Lfd. 
Nr.: 

Darlehen/ 
Laufzeit 

Darlehennehmer Darlehensgeber Verwendungszweck Besicherung der 
Sparkasse/Bank 

30. 30.000,-
EUR / 
10 Jahre 

SKV Hähnlein e.V. Raiffeisenbank 
Nördliche 
Bergstraße eG 

Sanierung 
Kleinspielfeld und 
Tennenplatz, 
Umwandlung in 
Natur-Rasenspielfeld 

Eine Bonitätsprüfung 
wurde vorgenommen. 
Der zu leistende Zins- 
und Kapitaldienst ist 
gewährleistet. 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.3. 
Vorlage-Nr.: 0892-2012/DaDi 

Aktenzeichen: 226-001 

Betreff: Satzungen über die Benutzung sowie die Bildung und Aufgaben von 
Elternversammlung und Elternbeirat für den Internationalen 
Kindergarten/Preschool im Schuldorf Bergstraße, Seeheim-Jugenheim 

Beschluss: ungeändert beschlossen 
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt weitere Erläuterungen. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreistag beschließt die Novelle der Benutzungssatzung sowie die Satzung über die Bildung und 
Aufgaben von Elternversammlungen und Elternbeiräten für den Internationalen 
Kindergarten/Preschool im Schuldorf Bergstraße in Seeheim-Jugenheim. 
 
 
Finanzielle Auswirkungen: 
 

Produkt: 1.06.04.01.00 
Investitionsmaßnahme:  

  
Aufwendungen 2012 2013 2014 

Sachkonto:  0,00 EUR 0,00 EUR 0,00 EUR
Erträge 2012 2013 2014 

Sachkonto:  0,00 EUR 0,00 EUR 0,00 EUR
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.4. 
Vorlage-Nr.: 0854-2012/DaDi 

Aktenzeichen: 290-008 

Betreff: Sanierung Gehweg vor der Kennedy-Schule in Münster  
Antrag Die Linke 

Beschluss: zurückgestellt 
 
Abg. Grieger (Linke) beantragt unter Verweis auf die Ausführungen von Kreisbeigeordneten 
Fleischmann in der Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses am 10.09.2012 für den 
Antragsteller, den Antrag wegen des laufenden Verfahrens zurückzustellen. Vorsitzender Griga 
stellt zu diesem Verfahren das Einvernehmen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses fest. 
 
Beschlussvorschlag: 
 

1. Der Kreisausschuss wird aufgefordert, umgehend für die Sanierung des Gehwegs vor der 
Kennedy-Schule in der Stettiner Straße in Münster (etwa 100 m) zu sorgen. 

2. Die erforderlichen Mittel werden im Nachtragshaushalt etatisiert. 
3. Eventuelle Fragen der Zuständigkeit mit der Gemeinde sind nachrangig zu behandeln.   
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Beschluss zu TOP  1.5. 
Vorlage-Nr.: 1038-2012/DaDi 

Aktenzeichen: 211-004 

Betreff: Umgang mit der erneuten Ablehnung einer weiterführenden Schule für 
Mühltal; Erhalt der Schulvereinbarung zwischen der Stadt Darmstadt und 
dem Landkreis Darmstadt-Dieburg für Messeler und Mühltaler Schülerinnen 
und Schüler - Antrag CDU 

Beschluss: ohne Beschlussempfehlung 
 
Landrat Schellhaas berichtet über sein Gespräch mit Kultusministerin Beer. Er teilt mit, dass 
hinsichtlich einer weiterführenden Schule in Mühltal ein beiderseitiges Interesse daran besteht, 
außerhalb eines Klageverfahrens im Zeitraum bis zur nächsten Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses am 06.12.2012 eine gemeinsame Lösung zu finden über die er dann berichten 
wird.  
 
Abg. Sehlbach (CDU) erklärt, dass über das weitere Verfahren mit dem Antrag in der nächsten 
Fraktionssitzung der CDU beraten wird und schlägt deshalb vor, keine Beschlussempfehlung 
herbeizuführen. Die CDU-Fraktion wird darüber informieren, wie mit dem Antrag verfahren wird. 
 
Vorsitzender Griga stellt das Einvernehmen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses zu dem 
Verfahren fest. 
 
Beschlussvorschlag: 
 

1. Nach der erneuten Ablehnung einer weiterführenden Schule in Mühltal durch das Hessische 
Kultusministerium werden weiterhin die Schülerzahlen intensiv erfasst, damit keine 
Kapazitätsprobleme für Schülerinnen und Schüler aus Mühltal an den weiterführenden 
Schulen in der Stadt Darmstadt und im Landkreis Darmstadt-Dieburg entstehen. Sollte dies 
der Fall sein, ist umgehend der bestehende Antrag einer weiterführenden Schule am Standort 
Mühltal erneut aufzugreifen bzw. ein neuer Antrag zu stellen. 
 

2. Solange es keine weiterführende Schule in Mühltal gibt, muss über die bestehende 
Schulvereinbarung zwischen der Stadt Darmstadt und dem Landkreis Darmstadt-Dieburg 
wie bisher sichergestellt werden, dass Mühltaler Schülerinnen und Schüler einen 
garantierten Zugang zu den Darmstädter Schulen erhalten und bei der Platzvergabe an den 
Darmstädter Schulen wie Stadtteilkinder behandelt werden. 
Die Schulvereinbarung für Messeler und Mühltaler Schülerinnen und Schüler bleibt auch im 
Falle eines gemeinsamen Schulentwicklungsplanes zwischen der Stadt Darmstadt und dem 
Landkreis Darmstadt-Dieburg bestehen. 
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Beschluss zu TOP  1.6. 
Vorlage-Nr.: 1015-2012/DaDi 

Aktenzeichen:  

Betreff: Bürokratie beim Schul-Mittagessen abbauen! - Antrag Die Linke 

Beschluss: ohne Beschlussempfehlung 
 
Erste Kreisbeigeordnete Lück gibt das in der Sitzung verteilte und als Anlage 1 zu dieser 
Niederschrift beigefügte Informationsblatt über die Verfahrensweise des Zuschusses zur 
gemeinschaftlichen Mittagsverpflegung und den Antrag auf Gewährung von Leistungen für Bildung 
und Teilhabe zur Kenntnis. 
 
Abg. Geier (SPD) kündigt einen Änderungsantrag an. Abg. Ludwig (SPD) ergänzt, dass der 
Antrag den Fraktionen nach Fertigstellung zur Verfügung gestellt wird und schlägt vor, das 
Verfahren in der Sitzung des Kreistagspräsidiums am 18.09.2012 zu klären. 
 
Vorsitzender Griga stellt das Einvernehmen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses fest, keine 
Beschlussempfehlung herbeizuführen. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreistag des Landkreises Darmstadt Dieburg appelliert an die zuständigen Ministerien: 
 
1. Verändern Sie die Regelungen für die Bezuschussung des Mittagessens! 
 
2. Stellen Sie den Schulen unbürokratisch die benötigten Mittel zur Verfügung! 
 
3. Handeln Sie schnell ! 
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Beschluss zu TOP  2. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Kenntnisnahmen 

Beschluss:  
 
Vorsitzender Griga stellt unter Verweis auf die aktuelle Tagesordnung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses fest, dass keine Kenntnisnahmen zu behandeln sind. 
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Beschluss zu TOP  3. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulentwicklungsplan 

Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann berichtet über den derzeitigen Sachstand zum gemeinsamen 
Schulentwicklungsplan mit der Stadt Darmstadt. Er kündigt an, dass bis Mitte des Jahres 2014 ein 
Entwurf vorgelegt werden soll. 
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Beschluss zu TOP  4. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulbauprojekte 

Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann teilt mit, dass keine Schulbauprojekte vorgestellt werden 
können. 
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Beschluss zu TOP  5. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Mitteilungen und Anfragen 

Beschluss:  
 
Auf Nachfrage des Abg. Sehlbach (CDU) berichtet Kreisbeigeordneter Fleischmann über die 
Situation an der Anna-Freud-Schule in Weiterstadt. 
 
Es liegen keine weiteren Mitteilungen und Anfragen vor.  
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Vorsitzender Griga schließt die Sitzung um 15:55 Uhr. 
 

- - - 
Ende der Niederschrift 

- - - 
 
Darmstadt, den 19. September 2012 
 
 
 
 
Martin Griga Nicole Mally 
Vorsitzender Schriftführerin 


